

Questions orales

augmenter nos revenus, améliorer la situation économique aux Postes, et enfin fournir ces services à tous les gens qui y ont droit et qui peuvent les exiger.

* * *

L'INDUSTRIE

L'INDUSTRIE DE L'EAU LOURDE—ON DEMANDE SI LE MINISTRE A RENCONTRÉ SON HOMOLOGUE QUÉBÉCOIS

M. Eudore Allard (Rimouski): Monsieur le président, je désire poser une question à l'honorable ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources.

Étant donné la décision prise par les membres du cabinet de la province de Québec au mois de novembre dernier relativement à un moratoire de 2 ans et demi sur le programme de l'industrie nucléaire au Québec, étant donné également que le Québec se refuse carrément de signer des contrats en ce qui a trait à l'industrie de l'eau lourde, le ministre peut-il dire à la Chambre s'il a dernièrement rencontré son homologue québécois à ce sujet?

● (1432)

[Traduction]

L'hon. Alastair Gillespie (ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources): Monsieur l'Orateur, on m'a avisé ce matin même que le gouvernement du Québec et l'Hydro-Québec avait signé des contrats avec l'Énergie atomique du Canada relativement à l'achat d'une quantité très importante d'eau lourde destinée à être utilisée dans la province de Québec. Je viens tout juste d'apprendre cette nouvelle. Je m'attends à ce que ce très important contrat soit conclu dès le début de la semaine prochaine.

[Français]

M. Allard: Monsieur l'Orateur, dans l'éventualité où le Québec ne signerait pas tous les accords, le gouvernement fédéral, qui est propriétaire de l'Énergie atomique du Canada Limitée, est-il en mesure de mettre à exécution sa menace de fermer les portes du chantier de l'usine d'eau lourde à Gentilly advenant que le gouvernement du Québec n'abroge pas son moratoire nucléaire?

[Traduction]

M. Gillespie: Monsieur l'Orateur, je ne suis pas en mesure de me prononcer quant au moratoire auquel le député a fait allusion. Je suppose que le gouvernement du Québec publiera en temps et lieu un Livre blanc dans lequel il fera connaître précisément ses intentions quant à la production d'énergie électrique, y compris d'énergie nucléaire, pour les années à venir. Il est évident que le gouvernement du Québec s'intéresse au nucléaire. Le député est sans doute au courant que Gentilly I est en service d'essai, que Gentilly II est en voie de construction, qu'on s'est engagé à construire Gentilly III et que des commandes d'eau lourde ont déjà été placées pour l'approvisionnement de deux autres réacteurs d'une capacité de 600 mégawatts.

[M. Blais.]

LA DÉFENSE NATIONALE

NORAD—L'INFORMATION DU PREMIER MINISTRE AU SUJET DU SATELLITE SOVIÉTIQUE—LA TRANSMISSION DES RENSEIGNEMENTS AU MINISTRE DE LA DÉFENSE

M. Allan B. McKinnon (Victoria): Monsieur l'Orateur, ma question s'adresse au premier ministre. Il semble bien que lorsque celui-ci a visité les quartiers généraux du NORAD, on ne l'a pas renseigné au sujet des dangers que présentent les satellites cosmiques. J'aimerais savoir pourquoi. Peut-être n'est-il pas de mise de poser à un premier ministre qui rentre de vacances une question aussi technique.

Des voix: Oh, oh!

Des voix: Bravo!

Le très hon. P. E. Trudeau (premier ministre): Monsieur l'Orateur, si, on m'a renseigné à ce sujet. Hier, j'ai dit à la Chambre qu'on m'avait renseigné sur le nombre très considérable d'objets fabriqués par l'homme qui tournent en orbite autour de la terre. Si je me souviens bien, on m'a dit qu'on en observait environ 4,000, tous enregistrés et faisant l'objet d'une surveillance continue. Comme je l'ai signalé hier, par le passé, un certain nombre de ces satellites sont partis à la dérive et ont réintégré l'atmosphère. On m'a fait voir des objets montrant ce que l'on a fait des débris retrouvés dans certains cas. On m'a dit que d'autres satellites réintégreraient l'atmosphère dans l'avenir; dans certains cas, cela prendra beaucoup de temps et dans d'autres moins.

M. MacDonald (Egmont): Tout ce qui monte doit tôt ou tard redescendre.

M. Trudeau: Pas nécessairement, car si l'objet est synchronisé en fonction du mouvement de la terre, il peut demeurer là-haut à jamais.

M. McKinnon: Monsieur l'Orateur, le premier ministre semble obsédé par l'idée de nous faire avaler les balivernes que le NORAD lui a transmises. Ma question s'adresse au ministre de la Défense nationale. Puisque le premier ministre soutient qu'il a été pleinement informé au sujet des satellites, à une petite exception près concernant laquelle il n'a d'ailleurs pas encore répondu, c'est à dire s'il savait que le satellite cosmos contenait une charge nucléaire à bord, le ministre de la Défense nationale peut-il expliquer pourquoi le premier ministre n'a pas jugé approprié de l'éclairer à ce sujet après l'entretien approfondi et détaillé qu'il a eu? Le ministre de la Défense nationale a déclaré hier n'avoir appris l'existence de la charge nucléaire que vendredi dernier.

L'hon. Barney Danson (ministre de la Défense nationale): Monsieur l'Orateur, il y a certes beaucoup de déchets nucléaires là-haut mais également beaucoup en face de nous.

Des voix: Bravo!

M. Danson: Il y a une heure, j'ai examiné de nouveau toutes les procédures de consultation et d'information qui ont été suivies. J'en retire la conviction que le premier ministre, moi-même ainsi que nos fonctionnaires ont été pleinement informés à chaque étape de l'opération, chaque fois que quelque chose pouvait être effectivement accompli ou qu'il était de notre intérêt d'être mis au courant. Il y a eu coopération totale avec les Américains.